

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma martes 21 de Abril de 1891.

NUM. 21.

España

De Madrid

Procedente de Inglaterra, en cuyo país, como es sabido, se hallaba el Sr. Sorela desde el mes de setiembre, ha llegado á Madrid, donde permanecerá por algún tiempo.

El Sr. Sorela viene á recibir instrucciones del gobierno para tomar parte en las deliberaciones del futuro congreso de Bruselas, cuyas tareas darán principio el 28 del corriente.

—La comisión gestora de los empleados de ferrocarriles continúa sus trabajos, en nombre de esa numerosa y sufrida clase, para que los poderes públicos les eximan del pago del impuesto industrial que satisfacen por los modestos haberes que disfrutan.

Los representantes de los empleados han visto al señor ministro de Hacienda, quien los recibió con gran benevolencia, y á varios hombres públicos, para hacerles conocer el trabajo penoso que prestan, el sueldo que perciban y la contribución que satisfacen.

La prensa se asocia á sus deseos. —Ha fallecido en la Corte el decano de los pintores españoles, director de la Escuela de Bellas Artes, D. Carlos Luis Ribera.

Había nacido en Roma donde accidentalmente vivían sus padres, en el año 1815, y en la pila bautismal fué apadrinado por Carlos IV y María Luisa, reyes que habían sido de España.

A los quince años, Ribera, viviendo ya en Madrid, alcanzó el primer premio en concurso, de la Real Academia de San Fernando, por su composición *Vasco Núñez de Balboa*. Pensionado para Francia é Italia, en París fué discípulo de M. Delaroche, y vuelto á España, ha sido sucesivamente, profesor de la Academia de San Fernando, pintor de Cámara, individuo de número de la citada Academia, y en la actualidad, presidente de su sección de pintura y director de la Escuela superior. Las obras más importantes de este pintor son: *El origen del apellido de los Girones, La Virgen adorando á su hijo, El Apocalipsis de San Juan, Don Rodrigo Calderón conducido al suplicio, María Magdalena en el sepulcro, La Asunción de la Virgen, Don Enrique el Doliente, Aparición de la Virgen á San José de Calasanz, Toma de Granada, La conversión de San Pablo, La Purísima Concepción, Última cena de Jesucristo con los apóstoles*; varios techos de la posesión de Vista Alegre, la bóveda del salón de sesiones del Congreso de los Diputados, y, finalmente, la dirección y notabilísimos cartones para la restauración del templo de San Francisco el Grande de Madrid.

Don Carlos Luis de Ribera personifica un periodo de transición en la pintura española: discípulo de su padre D. Juan Antonio, como éste lo había sido en París de David, supo romper con el convencionalismo académico y seguir los derroteros de la escuela romántica, contribuyendo á formar la pléyade de pintores modernos que nacieron

á la gloria al inaugurarse las exposiciones de carácter nacional. Acertado y filosófico en sus composiciones, dominando el dibujo como poquísimos artistas, sobrio y clásico colorista, el Sr. D. Carlos Luis de Ribera deja un nombre glorioso, una producción digna de estudio, muchos amigos, muchos admiradores y muchas lágrimas en pos de sí.

—El Gobierno español ha propuesto á Su Santidad los nuevos Prelados que á continuación mencionamos.

Para la diócesis de Las Palmas el P. Cueto, de la Orden de Dominicos; de la Jaca, el Padre Agustino Fr. José López; para la de Teruel, el Lectoral de Granada, D. Maximiliano Fernández del Rincón; para la de Cuenca, el Deán de Astorga, D. Pelayo González Conde; y para la de Badajoz, el P. Franciscano Fr. Francisco Sáez.

—El señor obispo de Plasencia intervendrá en el debate que se suscite en la Alta Cámara sobre el proyecto de ley del descanso en domingo.

—En breve comenzarán los trabajos para erigir en la calle de Felipe IV la estatua de la reina María Cristina, según acuerdo de las Cortes.

—El día 18 salió para su país el enviado especial de los Estados Unidos Mr. Forster. Ayer celebró una detenida conferencia de despedida con el Sr. Cánovas del Castillo. Están convenidas las bases del tratado, y el gobierno español, por su parte, continuará gestionando que se autorice al de los Estados Unidos para tratar sobre el tabaco.

De Provincias

Dice un periódico de Alicante que se halla gravemente enfermo uno de los carabineros á quien cupo en suerte, ó mejor dicho en desgracia, hacer fuego sobre el desgraciado Manuel Rey, su compañero de armas, fusilado hace pocos días en aquella capital.

—Una señora caritativa ha entregado á la casa de Misericordia de Bilbao la cantidad de 5000 pesetas para las atenciones de aquel benéfico asilo.

—Según telegrafían á un colega, la mayoría de las fábricas del Alto Llobregat, se cerrarán en breve, pues los dueños no quieren empeñar la fabricación de los géneros de invierno temiendo que los trabajos quedarán paralizados con la huelga, originándoles grandes perjuicios.

—Dice un periódico que han llegado á Cádiz agentes extranjeros con objeto de conferenciar con los socialistas acerca de la manifestación del 1.º de mayo.

Sin embargo, hasta ahora los obreros gaditanos se muestran inclinados á asistir á la manifestación del 1.º mayo, trabajando al siguiente día.

—Dicen de Valladolid que en la noche del día 15 fué robada la iglesia de Castroponce, llevándose los ladrones los efectos siguientes: un viril, un copon, un portaviático y unas vinajeras, todo de plata.

—Un suceso curioso que refiere la prensa de Santiago:

«Una señora muy conocida en Caldas que se hallaba encamada desde hace muchísimos años encargó al extranjero para su oratorio particular una imagen del Sagrado Corazón de Jesús, que llegó hace pocos días, en ocasión en que la señora se hallaba peor de su crónica dolencia.

Manifestó deseos de ver la imagen aludida, y llevada á su habitación, la enferma, con gran sorpresa de los que la asistían, se incorporó y saltó del lecho sin impedimento alguno, abrazándose á la imagen.

Luego fué acometida de un síncope, despues de haber llorado notablemente.

La señora en cuestión hállase del todo mejorada.»

—Nos comunican de Ciudad Real que se ha hecho allí una exposición y se están recogiendo firmas en todo el vecindario con el fin de solicitar de S. M. la reina regente del reino la conmutación de la pena impuesta al desgraciado reo Daniel San Juan Moreno.

—El ingeniero jefe de minas de la provincia de Logroño ha estado demarcando minas de hierro y cobre y examinando en el pueblo de Nalda dos manantiales de aguas minerales, sulfuroso el uno y ferruginoso el otro, de cuyas aguas se hace gran consumo, no obstante estar todavía sin prescripción facultativa, á pesar del gran crédito de que gozan en toda aquella comarca.

Se agita la idea de formar expediente para la creación de un balneario, y con dicho motivo reina gran entusiasmo en el pueblo referido.

También en el distrito de Torrecilla hay tal confianza en que han de dar excelentes resultados las minas de cobre que se han demarcado, que pretenden fabricar cuanto sulfato se necesite para los viñedos de la Rioja que hoy le adquieren procedente del extranjero á elevados precios.

Noticias Científicas

En Inglaterra se atiende ahora con gran ahinco al cultivo de los girasoles, de los cuales se saca un producto muy grande.

Las hojas de la flor contienen grandes cantidades de miel y cera; las semillas dan un aceite exquisito, y son un alimento excelente para pavos, faisanes, capones, etc.

El aceite lo emplean también con buen éxito los pintores en la preparación de los colores azul y verde.

De la semilla se puede también extraer una harina muy buena para el pan y las pastas.

Finalmente, del tronco se desprende una materia que en la China se aplica por su calidad filamentososa, muy parecida á la seda, para los tejidos de esta clase, explotándose también para la fabricación del papel.

—Tal es la abundancia del plátano en todas sus infinitas variedades allá en las Indias orientales, que es extraño que ese fruto no se hubiera utilizado hasta ahora en la destilación de una bebida fermentada, como se utilizan las peras, las manzanas y aún las naranjas, para extraer de ellas sidra exquisita, y de las últimas un vino refrigerante bastante bueno.

En la India inglesa se formó una compañía para extraer en gran escala un nuevo licor del plátano. Los misioneros del Congo descubrieron el medio de obtener de él una bebida deliciosa, la cual tiene además la ventaja de ser un preservativo eficaz contra las fiebres palúdicas ó malarías.

Del plátano se extraen bebidas alcohólicas de diversas clases, y refrescos y jarabes, con el sabor de cada clase de plátano, para tomarlos con agua de soda: los resultados obtenidos hasta ahora han sido muy satisfactorios.

Noticias Militares

El general Dragonwroff, que es uno de los más distinguidos oficiales del ejército ruso, acaba de publicar reunidas en un folleto, que se ha repartido profusamente entre los soldados de su país, una serie de preceptos y observaciones que le acreditan como escritor brillante y como maestro de primer orden.

Los principales preceptos que contiene el folleto son los siguientes, que á continuación transcribimos, porque son útiles á todos:

«Considera á la tropa como á tu familia. Tu padre es tu superior; tus hermanos tus compañeros y tus hijos subordinados. Solo así soportarás sin disgustos las fatigas de la vida militar.

—No pienses nunca en tí y ocúpate únicamente de tus camaradas. Muere pero salva á tus compañeros.

—Marchar desunidos y en desorden pero atacar unidos y con orden. Se golpea con el puño cerrado y no con los dedos extendidos. Un pié sostiene al otro, una mano ayuda á la otra.

—Ataca siempre y no te defiendas jamás. Si la bayoneta te falta, sírvete de los puños; si los puños te faltan, sírvete de los dientes. La victoria solo se obtiene batiéndose hasta morir.

—Lleva siempre municiones para tres días, pues ignoras lo que te ha de ocurrir. Dispara poco, pero con cuidado, marcha á la bayoneta y de frente. La bala es traidora, la bayoneta no; la bala es loca, la bayoneta es una fiel compañera.

—Coge los cartuchos de los muertos y de los heridos.

—El abismo que salva un valiente, servirá de sepulcro al cobarde.

—En la guerra no podrás comer bien, ni dormir á tu gusto, porque estás en guerra. Si esto te parece duro, piensa que al enemigo le parece más penoso que á tí. No te dejes abatir y combate con valor, pues si vences estarás mejor que antes y que el enemigo. Solo los perseverantes consiguen sus propósitos.

—La victoria no se logra á la primera vez, en ocasiones se niega hasta tres veces y aun más.

—Durante las marchas no abandones tu puesto. Si te detienes un momento, retrocedes ciento veinte pasos. Marcha alegremente sin mirar atrás.

—Cada soldado debe comprender su maniobra.

—El soldado debe ser sano, bravo, valiente, resuelto y honesto.»

Tales son los principios que los rusos creen que deben inculcar al ejército y que, como decimos antes,

interesa á los militares de todas las naciones.

Noticias Comerciales

El gobierno español esperará noticias concretas de otras naciones para resolver lo que estime más conveniente acerca de la ley relativa á la línea de máxima carga para los buques, promulgada en Inglaterra.

—Pronto se reanudarán las oposiciones para proveer las cátedras de italiano vacantes en las Cámaras de comercio de Alicante, Málaga y Cádiz.

—Un exministro de Hacienda, ha dicho en Madrid, con referencias á informes particulares que el comercio de Madrid, Barcelona, Sevilla y otras grandes poblaciones han visto con gran desagrado el que se autorice al Banco para emitir sus billetes.

El exministro mencionado asegura que el papel moneda sufrirá un descuento considerable si el Banco emite más billetes.

Noticias Marítimas

Dice un colega de Cádiz:

«A la altura del cabo de San Vicente chocaron el 17 los vapores *Couppa*, griego, y el inglés *Ricardo*; éste se dirigía á Inglaterra cargado de mineral. El encuentro fué tan violento, que el buque inglés quedó deshecho, yéndose á pique en pocos minutos.

Los hombres que le tripulaban fueron recogidos por el vapor francés *Augusto Consill*, que navegaba en aquellas aguas.

Esta noticia se ha sabido por el *Couppa* que ha entrado en este puerto para reparar las averías que sufrió en el choque.

—Pronto se arbolará el palo de señales del nuevo semáforo de Cabo Bagur.

Noticias Taurinas

Desmientese la noticia que han publicado algunos periódicos referente á que el célebre espada Rafael Molina *Lagartijo*, haya dirigido carta alguna al señor Muñoz, empresario de las plazas de toros de Sevilla y Jerez, proponiéndole torear en competencia con Rafael Guerra *Guerrita* el día que el referido empresario le señale.

—Tiene escrituradas hasta la fecha el aventajado novillero gaditano José Zamudio el *Mellado* las siguientes corridas: 3 de Mayo, en Algeciras, con *Bombita*; día del Corpus en Tarifa, y todas las corridas que se celebren en Moguer, (Huelva), además cuatro en ajuste.

—El día 8 se efectuó en la dehesa de *Azúcar*, término de Tarifa, la tiente de becerros de la ganadería de D. Antonio Lledó, oriundo éstos de la de Varela.

El resultado de la tiente fué el siguiente: 42 becerros, de los cuales 16 fueron apartados para toros.

La operacion de la tiente dejó satisfechos á los numerosos aficionados que la presenciaron.

Las condiciones de muchos de los becerros merecieron nota de superiores.

La faena la ejecutó Nicolás Campano, entendido conocedor que fué de la casa de Varela, hoy al servicio del señor Lledó, acompañaronle en la operacion los diestros Juan Sánchez *Bombita*, y Juan García *Baltazar*, y varios aficionados y conocedores.

—Ha fallecido en Sevilla despues de sufrir durante nueve meses cruenta y terrible enfermedad, el joven aficionado al toreo Francisco Camino Checa (a) el *Manquito*, de la Alameda.

—Para la temporada taurina en París se dice ha contratado aquella empresa á los espadas *Cara-ancha*, *Mazzantini* y *Valentin Martín* estando en ajuste con algunos otros.

—Parece que el espada *Mazzantini* no ha desistido de celebrar una corrida de toros en el Puerto de Santa María, cuyos productos destina como suscripción para la construcción del submarino.

—Ha sido ajustado para torear en la Linea los días 5 y 6 del próximo Julio, el valiente novillero Francisco Bonar *Bonarillo* estando tambien en trato, con las empresas de Huelva, Ayamonte y Algeciras.

—Se ha autorizado la constitución de la Sociedad taurina que se va á establecer en San Fernando.

Noticias curiosas

El magnífico lienzo que representaba la célebre batalla de Plewna y que se exhibió en Barcelona durante el periodo de la Exposición Universal, obra notabilísima en pintura, que ha sido la admiración de los públicos de las principales ciudades de Europa y América, ha quedado reducido á pavesas en menos de un cuarto de hora en Buenos Aires. Costó la pintura, que tan pingües ganancias ha reportado, 360,000 francos. La conducción á la capital del Plata ascendió á 20.000 pesos. Comenzó el fuego á las nueve de la noche y á los pocos minutos el panorama estaba convertido en espantosa hoguera. Los ingredientes de que estaban impregnadas maderas y telas hacían imposible la limitación del fuego, sin embargo se consiguió que el voraz elemento no se propagase á los inmediatos edificios; el fuego solo prendió en una cochera próxima, sin grandes estragos. El panorama no estaba asegurado. El siniestro comenzó por la habitación donde se hallaban instalados los aparatos para la iluminación eléctrica.

Ha sido la pérdida de ese panorama inmenso, una pérdida muy sensible, pues en su género, no se había exhibido al público cosa igual, ni más notable.

—El realismo de la política y de los políticos, puesto al desnudo en el siguiente telegrama que publica *El Herald de Madrid* y le dirigen de Barcelona.

«El corresponsal particular que tiene en esa corte *La Vanguardia*, de Barcelona, ha teleografiado á este periódico asegurando que dos periodistas republicanos están cobrando una cantidad con la cual subvencionan el Sr. Silvela á dichos periodistas á cambio de los servicios que éstos le prestan.

Aun cuando el corresponsal no indica los nombres, asegura en su telegrama que conoce á dichos periodistas, con lo cual parece que quiere dar á entender que está dispuesto á revelarlos.

Entre los periodistas catalanes ha causado la noticia muy mal efecto, y entre los republicanos una impresión desagradable, no solo por el descrédito que trae para la prensa republicana, sino por el daño que esto hace á la causa que defienden.»

Extranjero

Ha terminado sus sesiones la conferencia monetaria internacional reunida en Washington como resultado de uno de los acuerdos del Congreso pan-americano. Segun ya se preveía, ha sido imposible llegar á un acuerdo, y puede considerarse como un fracaso esta tentativa para uniformar los sistemas monetarios de los países de América, ó decidir, cuando ménos, la acuñación por todas ellas de una moneda de curso internacional.

—La conferencia, como término y remate de sus labores, aprobó el siguiente acuerdo:

Considerando: Primero, que en sentir de esta comisión el estable-

cimiento de una proporción fija entre el oro y la plata y la adopción de monedas de ambos metales y de una unidad monetaria uniforme serian altamente beneficiosas para el comercio del mundo:

Segundo, que este propósito podría adelantarse en gran manera por medio de un acuerdo entre las naciones comerciales del mundo:

Tercero, que no parece probable pueda llegarse á dicho acuerdo en las circunstancias actuales en vista del mal éxito que han tenido los esfuerzos hechos recientemente en este sentido:

Se resuelve que esta comisión pone fin á sus sesiones, manifestando el deseo de que en período no lejano se reuna otra comisión que pueda llegar á un acuerdo encaminado á la adopción entre las naciones de América de un sistema monetario uniforme y ventajoso para todas.

—En San José de Guatemala se ha perpetrado un crimen cuyos detalles traen á la memoria el célebre asesinato de Gouffé.

Uno de los más acaudalados banqueros de Guatemala, D. Carlos Santibañez, desapareció misteriosamente el 29 de Noviembre último.

Tenia la costumbre de llevar siempre consigo grandes sumas de dinero y alhajas valiosas, y era algo excéntrico. En ocasiones se ausentaba de su casa durante algunos días, por lo que, al pronto, no se concedió importancia á su desaparición.

Trascurrían los días, el Sr. Santibañez no parecía, y entonces se emprendieron las más activas investigaciones por parte de la familia, que no escaseó cuidados ni dinero; pero todo fué infructuoso, y al fin se dejó el asunto en manos de la policía.

La confesión del asesino, confesión arrancada bajo la influencia del vino, ha puesto en luz este misterioso cuanto horrible atentado.

Un tal Gonzalez trató de vender una sortija de valor al Sr. D. Carlos Cárdenas, muy amigo de la víctima; y habiendo el Sr. Cárdenas reconocido la joya, entró en sospechas y procuró averiguar toda la verdad, valiéndose para ello de cuantos medios le sugirió su buen deseo. Gonzalez confesó que habia atraído á su casa, sita en las afueras de la ciudad, al banquero haciéndole creer que tenia unas letras que negociar, y diciéndole que llevara dinero para comprarlas. Fué efectivamente el Sr. Santibañez al lugar de la cita, recibió la querida de Gonzalez, hermosa mujer, que se mostró muy amable con su huésped, y repentinamente, éste fué asaltado por Gonzalez y otro compañero suyo, los que le asesinaron inicivamente, robándole cuanto llevaba encima.

Despues mutilaron horriblemente el cadáver, lo colocaron en un baul, y embarcaron la caja para los Estados-Unidos.

Este crimen ha causado gran excitación en Guatemala, y se dice que Gonzalez y su cómplice serán ahorcados, y la mujer condenada á cadena perpétua.

Telegramas

Washington 17.—*El New York Herald* anuncia el próximo envío á Haiti de una escuadra, para tomar el muelle de San Nicolás con destino á depósito de carbón.

Nueva York 17.—El nuevo Congreso de Chile se ha reunido anteayer 15 de Abril.

Londres 17.—El periódico *Daily News* cree que la elevación del tipo del descuento del Banco de Inglaterra tiene por objeto impedir la

retirada del oro ruso y francés que de producirse súbitamente podría agotar el fondo de reserva y promover una crisis.

París 17.—El crédito industrial y comercial ha demandado judicialmente por difamación al periódico *El Nacional*, que ayer acogió algunos rumores alarmantes acerca de aquel establecimiento de crédito.

París 17.—Según noticias de Bulgaria, Stambuloff ha querido expulsar del territorio al corresponsal de la Agencia Havas en Sofía; pero la energética intervención del cónsul de Francia, apoyada por el agente italiano, decano del cuerpo consular, ha conseguido que se desista de semejante medida.

Lisboa 17.—El ministro de Obras públicas continuará tambien formando parte del nuevo ministerio.

Berlin 18.—Las noticias que se van recibiendo en la elección de Geestemunde, son objeto de la conversación general en todos los círculos políticos.

Aunque no es fácil preveer el resultado final de la segunda elección, la creencia general es que el candidato socialista conseguirá un señalado triunfo sobre el príncipe de Bismarck.

Los partidarios de este deploran de antemano el efecto desastroso que producirá en Europa la derrota del fundador de un imperio por un simple zapatero socialista.

Berlin 18.—Despachos de Thorn, dicen que ha estallado un conflicto entre soldados rusos y algunos emigrantes polacos que trataban de atravesar el Drenzn.

Los soldados rusos se opusieron á que las barcas que conducian á los emigrados pasen dicho rio, haciéndolas zozobrar, de cuyas resultas perecieron ahogados dos mujeres y un niño, y uno de los bateleros gravemente herido.

Roma 18.—El *Libro verde* distribuido á diputados y senadores contiene todos los documentos relativos á la mision Antonelli cerca del rey de Abisinia y las cartas que éste mandó al rey Humberto y al marqués de Rudini, sobre la utilidad de un acuerdo entre Inglaterra é Italia en las cuestiones referentes á Etiopía para derrotar á los derviches.

Roma 18.—En la sesion celebrada anoche por el Senado, se puso á discusion el proyecto de ley facultando al Gobierno para prorrogar el tratado de comercio existente con Austria.

El ministro del Tesoro, señor Luzzatti, al resumir la discusion, declaró que el sistema de la Liga aduanera es aún un sueño poco realizable, recordando que Alemania y Austria, aliadas políticamente, no cuentan, sin embargo, con ningun tratado comercial.

Añadió que Italia debe aspirar á vivir en paz económica con todos los Estados por medio de convenios equitativos, no dudando tampoco que Francia reconocerá al fin y al cabo la utilidad de entrar en la política de los tratados.

El proyecto fué aprobado por el Senado.

Berlin 18.—El Parlamento alemán, en su sesion de enoche, ha rechazado la enmienda presentada por los socialistas fijando la jornada de ocho horas como maximum de trabajo.

Sección Insular

Según un bando de la Alcaldía está prohibido que los carruajes vayan á escape en toda la curva del *Portichol*, comprendida entre los caseríos de *las Troneras* y *las Figueras Bawas*. No obstante de las

desgracias ocurridas y reclamaciones de la prensa periódica no se ha podido poner en cintura á los infractores, que han tomado por hipódromo aquel lugar, y si bien en algunas ocasiones hemos visto allí un vigilante municipal de á caballo, en cuanto éste se ha retirado se han renovado dichos abusos.

Creemos convendría que los señores Alcalde y Jefe del cuerpo de caminos, canales y puertos de esta provincia, se pusieran de acuerdo para que en el referido punto se construyera una escollera, ganándose terreno al mar con los escombros que acarrear muchos carros que los llevan á otros puntos, donde no hacen falta, y con las tierras que se estraen para la construcción de la fuente de la plaza de Coll; lo que aconsejamos resultaría una mejora de poco ó ningun coste, que evitaria muchos disgustos, y proporcionaría á los pedestres una cómoda acera donde guarecerse de los atropellos de carruajes y caballerías.

El Excmo. Ministro de Fomento ha pasado una comunicación á este Cabildo catedral, invitándole á concurrir al próximo centenario de Colón con las obras de arte y relevante mérito que custodia en su archivo.

A las doce del día 25 del actual en el cuartel de Caballería se procederá á la venta de quince caballos de desecho.

El encargado de la fonda de San Juan de Campos tiene presentada una solicitud á la Diputación provincial, pidiendo autorización para establecer en aquel balneario pupilajes de tercera clase á razón de dos pesetas diarias.

Pasan de veinte, según nos aseguran, los aspirantes á la plaza de Ayudante de Marina del distrito de Alcudia, vacante por fallecimiento del Sr. Roca que la desempeñaba.

En las aguas de las *Illetas*, ayer se pescaba por medio del procedimiento de la dinamita.

Del reconocido celo del Sr. Comandante de Marina aguardamos que al ser pescados esta clase de infractores se proceda duro con ellos para ver si escarmientan y no destruyen las crias.

En breve se nos dice que darán comienzo en la cárcel las obras para la construcción de un departamento especial destinado á enfermería.

La Comisión provincial ha sido autorizada por la Corporación en pleno, para continuar los estudios referentes á la construcción del proyectado lazareto.

Don Antonio Bennisar Prohens ha sido nombrado administrador de los baños de San Juan de Campos, en sustitución de D. Sebastian Orell que venia desempeñando dicho cargo.

En el sitio de costumbre en Santa, Catalina ayer por la tarde de cuatro y media á seis y media toda la fuerza franca de servicio del Regimiento de Filipinas practicó con admirable precisión diversos ejercicios de instrucción.

Nos aseguran que el día 1.º de Mayo no ocurrirá ningun desorden en las calles de esta capital y que por lo tanto puede el vecindario vivir tranquilo de que no habrá carreras ni cierrés de puertas, pues nuestra clase obrera es modelo en España de cordura y celebrará pacíficamente, como corresponde, su

fiesta internacional con un banquete que tendrá lugar el día 3 en el Casino Republicano.

La Alcaldía castigó ayer á varios infractores de las ordenanzas municipales con la imposición de 14 multas, cuyo importe asciende á 176 pesetas.

Parece que la Diputación provincial abriga el propósito de dar al manicomio, que en principio tiene acordado construir, un carácter marcadamente regional; á este efecto invitará á las Diputaciones de las cuatro provincias catalanas para venir á un común concierto, partiendo como base del proyecto presentado por D. José González Cepeda, y dejando el emplazamiento del edificio manicomio á merced de especiales negociaciones, caso de que se opusieran aquellas Diputaciones á su instalación en esta isla.

En el sitio llamado el *Mollet* encontré ayer por la mañana una llave, que fué depositada en la Inspección de vigilancia á disposición de la persona que resulte ser su dueño.

Dos rapazuelos de la familia de los *ratas* fueron capturados ayer por un individuo del cuerpo de vigilancia, previamente avisado de que habian los *inocentes nenes* manosamente hurtado cuatro pesetas á dos sujetos distraídos en el muelle en contar una mayor cantidad.

Por orden del Sr. Inspector fueron conducidos los *cacos* al depósito de Capuchinos.

Hemos visto estos dias algunos rostros patibularios que no parecen de este país y que recomendamos á nuestras autoridades, deseosos de que estremen la vigilancia.

Se nos dice que el 25 del corriente se publicará probablemente la convocatoria para las elecciones municipales por medio de una circular que se insertará en el *Boletín Oficial* de la provincia.

En Badajoz, al decir de la prensa de aquella localidad, se hallan los viñedos invadidos por tal plaga de conejos, que son numerosos los destrozos que causan en la brotación.

Enteramente igual á lo que está pasando en la vecina isla de Cabrera.

La Excmo. Diputación Provincial tiene acordada una subvención de 1,000 pesetas, á favor del catedrático de agricultura de este Instituto D. Pedro Estelrich para que asista al Congreso Agrícola internacional que debe celebrarse en La Haya (Holanda) del 7 al 12 de Setiembre próximo.

Con ello se propone nuestra Corporación provincial proporcionar al señor Estelrich abundancia de datos, para que, dada su probada competencia, pueda sintetizar en una memoria escrita con la galana claridad que acostumbra, los últimos adelantos de la ciencia agrícola, y en especial aquellos cuya inmediata aplicación pueda reportar á estas islas positivos resultados.

En lo sucesivo auguramos al comercio de Felanitx, en lo que concierne á telegrafos y correos, un próximo servicio, toda vez que, según tenemos entendido, correrán ámbos á cargo de una sola persona, don Antonio Matjí, á quien será de todo punto imposible, aun á despecho de una gran dosis de voluntad y perseverantes esfuerzos, dar plausible cima á la improba tarea que pesa hoy sobre sus hombros.

En nombre del comercio de aquella ciudad llamamos la atención de

quien corresponda, para que se provea como es debido un servicio tan importante como es el de telegrafos y correos, máxime en una población que como Felanitx cuenta numerosísimas relaciones comerciales.

Las ráfagas del viento S. S. O. y N. O. que en esta ciudad soplaban ayer con alguna intensidad, no sólo molestaban grandemente, sino que invadían con densas nubes de polvo los escaparates de las tiendas de nuestras principales calles.

Si pensáramos vernos atendidos en nuestro ruego suplicáramos á nuestro buen amigo y teniente de alcalde D. Pedro Martínez, reiterarse en el seno de nuestra corporación municipal su laudable propuesta de adelantar, en beneficio del comercio, la época ordinaria del riego.

En la tarde ayer, dos jóvenes, al parecer dependientes de café, en la calle de Brondo, trataron de solventar sus diferencias apelando á argumentos tan extremadante *contundentes*, que varios de los circunstantes estimaron oportuno dar el asunto por suficientemente discutido apenas sentadas las premisas, y antes de ver aducidas las *consecuencias*.

Con rumbo á Mahon, soltó ayer sus amarras á las cinco de la tarde, el vapor *Nuevo Manónés* conduciendo á su bordo la correspondencia oficial y pública y 13 pasajeros, entre los cuales figuran tres militares.

Ayer ingresaron en la cárcel dos mujeres, una de ellas por mandato del Sr. Juez de instrucción del distrito de la Lonja.

Ha quedado sin efecto el nombramiento de D. Eduardo de Miera y Garcia Campero para la jefatura del cuerpo de Caminos, Canales y Puertos de esta provincia, y en su virtud seguirá interinamente al frente de la misma nuestro distinguido paisano el ingeniero D. Eusebio Estada.

Por Real Orden de 10 del actual, se ha dispuesto la devolución al mozo José Gual y Togores, soldado del reemplazo de 1889 por el alistamiento de esta capital, de las 1500 pesetas que satisfizo para redimir el servicio militar activo.

La sociedad titulada *El Tratado de Unión* celebrará el día 23, jueves, á las 7 de la noche, en el local que ocupa en la calle de Herreria n.º 59, una reunión pública de carpinteros, ebanistas y silleros, para tratar asuntos de interés de la clase obrera y del proyectado banquete que ha de tener lugar el día 3 de Mayo próximo.

Se encuentra enferma de gravedad en Pollensa, su pueblo natal, D.ª Catalina Cerdá, esposa del rico propietario de aquella villa D. Francisco March (Axartell).

Pedimos á Dios, por el pronto restablecimiento de la enferma.

Desde hoy forma parte de nuestra redacción, nuestro antiguo amigo D. Luis Capllonch.

Segun circular que tenemos á la vista del Monte Pío de Tribunales el día 26 de Abril próximo á la una de la tarde debe celebrarse en Madrid Junta General Extraordinaria; para tratar de la liquidación de dicho benéfico Monte Pío.

Los socios ó pensionistas que no puedan asistir personalmente se servirán delegar su representación á la persona que de su confianza deba concurrir, á dicha reunión.

Es sensible que después de tras-

curridos tantos años desde su fundación se tenga que liquidar por falta de apoyo de los que debieran ser su más firme sosten.

El día 13 del actual falleció en el Convento de Sineu, á la edad de 27 años y 6 de religión Sor Maria de los Angeles Rosselló y Amengual A. E. R. I. P. A.

El *Boletín Oficial eclesiástico* correspondiente al día de ayer publica una circular del Sr. Obispo anunciando una tanda de Ejercicios Espirituales que empezarán en la iglesia de Montesión el día 26 del actual por la tarde y terminarán en la mañana del día 2 del próximo Mayo.

El célebre astrónomo Sr. Noherlesoom, publica en su *Boletín Meteorológico*, los siguientes vaticinios para la última decena del corriente Abril:

«Una invasión oceánica, que tendrá su base, para nuestra Península, en las islas Canarias, dirigiéndose también, como la anterior, por el norte de Africa al Mediterráneo, ejercerá influencia en España en los días 20 y 21, produciendo igualmente, que el cambio atmosférico anterior, elevadas temperaturas, vientos cálididos de entre SO. SE., el Siroco en nuestras provincias del SE., lluvias y tormentas, particularmente en las regiones del Mediodía, que se extenderán hacia la región Central.

Un cambio de régimen se efectuará á partir el día 22, desapareciendo la influencia de la acción de las corrientes oceánicas meridionales y de las africanas, siendo sustituida por las de otras colocadas al N. de nuestras latitudes.

La primera de ellas representa un cambio atmosférico que llegará del 24 al 25 al archipiélago inglés, en cuyas regiones, como en las del N. y Centro de Europa ejercerá su acción principalmente.

Menos enérgica será su influencia para nuestra Península, sintiéndose sus efectos principalmente en las regiones del Noroeste y N., produciendo con vientos de entre O. y NO.

Análogos resultados ofrecerá para nuestras latitudes la inversión oceánica. Será de menor intensidad que la anterior; pero como penetrará por Irlanda y estará más cerca de nuestra Península, se compensará la energía con la proximidad, ocasionando vientos de entre SO. y O. y lluvias que se extenderán desde las regiones occidental y septentrional al centro, del 27 al 28.

Un cambio atmosférico importante se iniciará el día 30, que será producido por una borrasca oceánica. Aunque en dicho día se encontrará su centro á la altura de las islas Azores, se sentirá su acción en nuestra Península con carácter general, produciendo lluvias y tormentas, vientos duros de entre SO. O., temporal en el Atlántico y en el Cantábrico.»

Diputación Provincial

No careció de interés la sesión que celebró ayer la Excmo. Diputación provincial, siendo varios, muchos de ellos importantes, los asuntos que en la misma se trataron

Primeramente se acordó manifestar al Ilmo. señor Presidente de la Audiencia que se adoptarán las disposiciones oportunas para que quede en breve debidamente instalada en la cárcel una enfermería, toda vez que no es posible acceder á los deseos espuestos por la Junta local de prisiones acerca de la habilitación de una sala especial de presos en el hospital civil.

Se autorizó al Director de la Inclusa de Ibiza para que adopte las disposiciones que estime oportunas á fin de que no quede desaten-

dido el servicio de aquel establecimiento, abandonado por las hermanas terciarias de San Agustín; concediendo igual autorización a la Comisión provincial para que resuelva lo que crea más conducente a la organización del citado servicio.

Quedó acordada la adquisición de 25 ejemplares de la *Guía de las Baleares*.

Quedó igualmente acordado conceder al catedrático de este Instituto de 2.ª enseñanza, D. Pedro Estelrich, la subvención de 1.000 pesetas con que sufragar los gastos que le ocasione asistir a las sesiones del Congreso Agrícola internacional que debe celebrarse en la capital de Holanda en Setiembre próximo, y reunir los datos necesarios para recopilar en una memoria los últimos adelantos de la agricultura, principalmente aquellos que puedan ser más provechosos a este archipiélago balear.

Se acordó que el proyectado manicomio revista un carácter regional, invitando para ello a las Diputaciones catalanas a entrar en negociaciones para la construcción del citado edificio. Acordose elevar al Excmo. señor Ministro de la Gobernación una instancia pidiendo sean favorablemente resueltas, en la forma propuesta por la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta ciudad, las reformas a la vigente ley de sanidad; autorizándose a la Comisión para que estudie la manera más factible de construir el proyectado lazareto.

Se enteró la Diputación de una comunicación del Excmo. Sr. Capitán General de este Distrito, dando conocimiento de haber sido desierta la plaza de oficial interino de la sección de cuentas municipales, confirmando el nombramiento del que la venía desempeñando con carácter provisional.

De acuerdo con lo propuesto por la comisión de Gobernación se acordó destituir a D. Sebastian Orell del cargo de Administrador de los baños de San Juan de Campos, nombrando en su reemplazo a D. Antonio Bannasar Prohens.

En el expediente instruido sobre segregación del lugar de San Lorenzo, para formar municipio independiente del de Manacor, se acordó hacer constar por medio de certificaciones libradas por el secretario y visadas por el Alcalde de Manacor la vecindad de los firmantes de la solicitud de Segregación, y el número total de vecinos del distrito municipal de Manacor y de la parte de su término que quiere Segregarse.

Se acordó distribuir entre los Ayuntamientos de Deyá, La Puebla, Inca, Sineu, Formentera, Santa Eulalia, San José, San Juan Bautista, Mercadal, Ferrerías, Ciudadela, Purpuñent, Escorca, Alaró, Felanitx, Sóller, Porreras, Santañi, Montuiri, San Juan, Villafranca, Petra, Fornalutx, Alayor, Pollensa, Calviá y Andraitx, la suma de 7500 pesetas que resulta disponible del crédito consignado para subvencionar la reparación de caminos vecinales.

Cultos

MAÑANA MIÉRCOLES

Santoral: Stos. Sotero y Cayo papas mártires, Teodoro obps. Pedro Armengol y Sta. Oportunata abadesa.

Jubileo de cuarenta-horas: Continúan en Sta Catalina de Sena costeadas por la Asociación. Exposición a las 6 y media, a las diez misa mayor; por la noche después del rosario, novena y reserva.

Corte de María: En Santa Clara a Nuestra Sra. de la Cueva Santa.

Movimiento local

Hospital civil

Día 20.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 2.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 20
Vicenta Noguera Sampol, soltera 15 años, término Son Mayoral, meningitis cerebral.

Gerónima Tórtella García, 3 años, calle de los Olmos, enteritis crónica.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 20

De Valencia vapor *Palma* capitán don Bartolomé Alzina 22 trip. ton. 545, efectos y balija pas. 37, m. Palma.

De Argel balandra *Rebelde* capitán don Juan Rabasa 6 trip. ton. 48, pas. 2 salvado y otros m. Palma.

De Ciudadela pailebot *Galaiea* patron José Fornés 5 trip. ton. 30 con efectos m. Ciudadela.

De Barcelona pailebot *Lince* patron Juan Mandilgo 5 trip. ton. 79 efectos m. Barcelona.

De Barcelona polacra goleta *Virgen del Mar* patron Juan Planas 4 trip. toneladas 64 con lastre m. Palma.

DESPACHADOS

Para Pollensa pailebot *Joven Francisca* patron Bartolomé Albertí 5 trip. ton. 50, con lastre m. Palma.

Para Mahon vapor *Nuevo Mahonés* capitán D. Francisco Cardona 18 trip. ton. 396 pas. 13 efectos y balija m. Mahon.

Para Santa Cruz polacra *Cortés* capitán D. Miguel Sansó, 9 trip. ton. 154 con efectos m. Palma.

Para Tarragona laud *Joven Miguelito* patron Juan Llodrá 4 trip. ton. 24 efectos m. Palma.

Para Valencia laud *San Antonio* patron Bernardo Esteva 6 trip. ton. 50 m. Palma.

Para Valencia laud 2.ª *Pamela* patron Jaime Felani 5 trip. ton. 34 con efectos m. Palma.

Boletín meteorológico.

Día 20

	9 m.	3 t.
Barómetro	759.9	759.6
Termómetro seco	15.9	16.5
Id. húmedo	14.9	14.7
Mínima	11.2	12.2
Reflector	8.9	8.9
Dirección del viento	S. O.	NO.
Ascenso del baróm. en 24 h.	3.2	0.9
Desc. del baróm. en 24 h	0.9	0.0

ACACIEMENTOS

A las nueve cielo y horizontes calmosos con nubes Cumulus en el primero y cuarto cuadrante y Stratus en los demás cuadrantes, el viento al S. flojo y mar llana.

A las doce cielo y horizontes claros y despejados con celajería suelta presentándose Stratus y Cirrus en todos los cuadrantes el viento al NO. frescachón con mar rizada del viento.

A las siete sigue el mismo cariz habiendo abonanzado el viento al NO. mar calma.

Reses sacrificadas en el Matadero

Días 19 y 20.

Lanares 140, Vacunas 13.—Total 153.

LA ALFÓMBRERA

No habiendo tenido efecto por falta de número de las acciones presentadas por la junta general ordinaria que debía celebrarse el 20 del actual, se convoca nuevamente para el 24 a las doce, al objeto de someter a su aprobación el Balance del ejercicio de 1890 a 91 y proceder a la elección de 4 vocales de la Junta Directiva.

Para asistir a dicha junta deberán los accionistas depositar previamente sus acciones en secretaría y recoger la correspondiente papeleta de asistencia.

Palma 20 de Abril de 1891.—P. A. de la J. D.—El vocal secretario, Gregorio Vicens.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR

Se convoca a Junta General extraordinaria a los Sres Coparticipes de esta Empresa para el viernes próximo 24 de los corrientes en el despacho de la misma a las 5 de la tarde para tratar de los siguientes asuntos.

1.º Discutir y aprobar en su caso las bases de unión de las Compañías Empresa Mallorca de Vapores y Empresa Marítima a Vapor formuladas por las Juntas de Gobierno de ambas Sociedades.

2.º Conceder a la Junta de Gobierno, si se estima conveniente la autorización y poderes necesarios para llevar a efecto la unión a tenor de dichas bases y cuanto en las mismas se determina celebrando los contratos complementarios y otorgando las escrituras que sean procedentes y practicando la liquidación de todas las operaciones y cubriendo las obligaciones que sean de su cargo en la forma que considere más justa y equitativa hasta dejar definitivamente ultimada la unión Palma 20 de Abril de 1891.
El Administrador—José Astier.

LA ISLEÑA

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES
Se convoca a los Sres. accionistas a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el día 24 del corriente a las cinco de la tarde en el local que ocupa la oficina de esta Sociedad, al siguiente objeto.

1.º Discutir y aprobar en su caso las bases de unión de las Compañías «Isleña, Empresa Mallorca de Vapores y Empresa Marítima a Vapor», formuladas por las Juntas de Gobierno de ambas Sociedades:

2.º Conceder a la Junta de Gobierno si se estima conveniente, la autorización y poderes necesarios para llevar a efecto la unión a tenor de dichas bases, y cuanto en las mismas se determina, celebrando los contratos complementarios y otorgando las escrituras que sean procedentes, practicando las liquidaciones de todas las operaciones y cubriendo las obligaciones que sean de su cargo en la forma que considere más justa y equitativa, hasta dejar definitivamente ultimada la unión.

Cumplimentando el art. 19 del reglamento de esta Sociedad, los Sres. accionistas que deseen concurrir a dicha junta se servirán recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas de esta Sociedad hasta 24 horas antes de abrirse la sesión y a la presentación de acciones.

Conforme determina el art. 23 del reglamento, los Sres. accionistas pueden hacerse representar por medio de carta de autorización que serán admitidas hasta una hora antes de la señalada para la sesión.

Palma 20 Abril de 1891.

El Presidente Pedro Sampol.

P. A. de la Junta de Gobierno.—El vocal Secretario, Ricardo Roca.

Gremios de Abacería

Los días 18, 20 y 21 del que rige estarán expuestas en la tienda número 22, de la calle de San Juan las listas de los agrimiados a efectos de reclamación.—El Síndico, Juan Monfort.

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se abre suscripción pública por la suscripción se cerrará el día 21 de trescientas acciones de 250 pesetas cada una, forman las setenta y cinco mil pesetas que faltan a suscribir para completar el capital social.

este mes y puede hacerse en el Crédito Balear, Cambio Mallorca y Sucursales de ambas Sociedades, en la Agencia de los Sres. Pomar, Copiñas 6 y en el escritorio de los Corredores de Comercio, don José Oliver, Escursach 1 y de D. Gabriel Picornell, Copiñas 5.—Palma 6 de Abril de 1891.—El Presidente, Alejandro Roselló.—P. A. D. C. D. A.—El Vocal-Secretario, Julian Mut.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lírica bajo la dirección de DON RAFAEL BOLUMAR

Función para el martes

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en tres actos
LOS BOMBONES
- 3.º La aplaudida zarzuela
EL TROVAOR

A las 8 y media en punto.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Barcelona 20 a las 5.15 t.

Los Carreteros holgarán permanentemente.

Los Cerrageros tan sólo el primero y dos de Mayo.

Existe desacuerdo entre los demás obreros.

Bulgaria publica una nota reclamando a Servia el asesino de Deltsehe.

Barcelona 20 a las 5.12 t.

Londres créese que el gobierno Anglo-aleman exija al de Chile el respecto a los tratados internacionales.

Los ingleses han derrotado a los insurrectos en Manigar.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 20 a las 12.30 m.

En el sorteo verificado hoy han sido premiados los números:

23.583, 3.404, 5.501, 19.765, 13.029, 3.380, 11.392, 12.372, 6.542, 6.779, 19.371, 16.405, 21.056, 13.998, 26.765, 6.709, 21.165, 10.501, 18.578, 27.288, 1.988, 3.666, 22.380, 1.037, 10.281 Palma, 3.686, 16.854, 6.287, 8.965.

Madrid 20, 10.30 n.

Los Sres. Pí, Muro y Pedregal han acordado la formula de alianza parlamentaria de las minorías republicanas, basándola en la reivindicación de la soberanía nacional; afirmación de la forma de gobierno republicano; autonomía regional y municipal; grandes economías y reformas sociales.

Madrid 20, 5.30 n.

En el Congreso los republicanos y carlistas protestaron de obligarles el reglamento a prometer ó jurar. Ambas minorías prometieron. Eligióse al Sr. Pidal presidente por 229 votos absteniéndose los republicanos.

Madrid 20, 7.30 n.

Congreso.—Han sido reelegidos los Vicepresidentes y Secretarios. Se ha firmado el proyecto de amnistía.

Se leerá mañana en el Senado. Los ministros guardan reserva sobre la amnistía perose dícese que amplia y que se concede el retiro a los militares emigrados.

Madrid 20, 11 n.

Ha pronunciado un discurso el Sr. Pidal dando gracias a los que se ocupan de la cuestión obrera y hace elogios de los Reyes.

El miércoles en el Senado se presentará el proyecto de fuerzas navales.

Es seguro que el Sr. Linares Rivas ocupará la presidencia de la comisión del mensaje.

Madrid 20, 11 n.

La minoría republicana, excepto la posibilista, ha suscrito la enmienda que presentarán al mensaje pidiendo la revisión constitucional y la autonomía de la región municipal y colonial.

Madrid 21, 1 m.

Ha quedado constituido el Congreso.

Antes de comenzar el acto del juramento los republicanos, carlistas é integristas manifestaron se limitaban a prometer.

El Sr. Nocedal dijo que a la monarquía juraba adhesión con el mayor entusiasmo por ser institución que tan hondas raíces tiene en España.

Fué elegida la mesa interina.

Para la definitiva el Sr. Pidal pronunció un elocuente discurso de gracias; entre otras frases, aludiendo al Rey, dijo, ese niño cuyo nacimiento estamos todos acordos en considerar como un arrepenimiento del destino.

El discurso del Sr. Pidal es comentado muy favorablemente por minoría y mayoría.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 18 Abril

4 p ^g interior	76.30
4 p ^g amortizable	88.70
Cubas	102.75
Banco de España	418.75
Arrendataria de Tabacos	90.00
Barcelona	
4 p ^g interior fin de mes	75.95
4 p ^g exterior fin de mes	77.05
Cubas	102.75
Coloniales	63.05
Nortes	74.60
Francias	39.60
Madrid liq.	76.05
3 p ^g renta francesa	94.50
4 p ^g Español	75.15

Palma

Crédito Balear	115.50
Cambio Mallorca	80.50
Ferro-carriles de Mallorca	62.50
Alumbrado por gas	00.00
Salinas de Ibiza	00.00
Sociedad General Mallorca	90.00
Bonos Municipales	24.22
La Isleña, C.ª vapores	61.00
Lulio, Empresa marítima	61.50

Al público

Subasta voluntaria del predio Son Montaner; situados en el término de esta ciudad, se verificará el sábado 25 de los corrientes, a las 12 de la mañana, en el despacho del Notario don Miguel Ignacio Font, donde estarán de manifiesto las condiciones de la venta.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER